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! ! ! !我虽不喜欢坐飞机，但热爱起飞的那一
刻。在轰鸣声中后仰着冲上天空。不论是下雨
的，阴霾的，多云的，污染的，只要二十分钟左
右，就能到达一万米之上。那里一派寂静纯
净，蓝得就像爬上了意大利中部古城里的一
座巴洛克教堂的顶部一样，顶部通常都画了
一个蔚蓝色的天堂。
云朵远远列队而来，好像画中的圣人和

天使，有时阳光为白云涂抹上橘红色，有时云
朵沉重厚实，强烈的立体感。看着它们，总也不能相
信它们是光折射后带来的视觉错误。我总有疑问，那
一辈子只在意大利中部阳光灿烂的小镇上长大并终
老的无名画师们，达·芬奇还没画出一架飞机来的时
候，人类还从未升到过一万米高空中的时候，他们怎
么知道，高高的天上，是这样一片蓝色的呢？
只要小镇上的古老教堂能让人爬上去看穹顶画，

我总会积极响应。要是没有别人，我总会找一处地方，
坐下来，独自面壁。这地方让我的心变得沉静和辽远。
在高空一万米，也是这样。
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! ! ! !从衢州市往南走约六七里地，眼睛豁然一亮：只见
一渠清澈的激流滚滚向你奔来！一下就令人想起宋代
大儒朱熹的那两句名诗：“问渠哪得清如许，为有源头
活水来”。莫非这一渠“活水”来自一个水库？非也！你
看渠边那古老的砌石，没有长期风霜的磨砺，哪能获得
这样令人肃然起敬的面容？是的，她来自附近的乌溪
江，具体说，来自乌溪江下游石室镇！这要归功于宋代
一位有为的县官，他开始在那里筑堤引水。自那以来的

千余年中，这条渠水总是这样一路欢声
笑语地跑来，勤快地供应着衢州人的生
命之需。须知，衢州历来是个“十年九
旱”的地方，曾记否，白居易曾经留下这
样撕心裂肺的千古绝唱：“是岁江南旱，
衢州人食人”？故来自乌溪江的这一渠
活水，堪称衢州人生命的乳汁啊！

滚滚乌溪江像一条充满活力的“乌
龙”在峡谷中蜿蜒 !"# 公里，在衢州城
东汇入钱塘江的上游———衢江。她拥有
丰富的水利和水力资源。但在人民无权
的年代，她徒有一身壮气；除了来自“石
室堰”的这一渠活水，绝大部分都无由

发挥！但自 $%世纪下半叶开始，她的命运可就不一样
了：新中国成立以来我国自行设计建造的第一座水电
站就建在石室堰上游不远的黄坛口！她的规模不大，只
有三万千瓦。但她是新中国水电事业的开山祖，是祖国
水电技术力量的“摇篮”。从这里成长起来的技术队伍
接着全部移师新安江，建造我国第一座自行设计的、装
机容量达 &#万千瓦的大型水电站，并引出“千岛湖”的
奇观！新安江大坝建成后，那里的一部分队伍又返回乌
溪江，在她的中游一个叫湖南镇的地方，建造起其发电
量比黄坛口大七倍的水电站，坝高 '()米，蓄起了 !*

亿立方米的水，一度成了我国最高的大坝！
然而乌溪江最值得骄傲的事儿发生在上世纪 +,

年代。为解决衢州、金华两地五个县市的农田灌溉问
题，衢州市政府在国家财政相当困难的情况下，动员全
社会的积极性，运用民办公助的办法，在石室堰的下方
兴建了一座大型引水枢纽工程，而这一任务的指挥任
务是由原衢州市常务副市长谢高华退休时主动请缨获
准完成的！衢州市几乎各行各业的人都
为这一工程作出了可贵的贡献，五年中
演绎了一桩极为动人的故事。这一工程
的完成，世代遭受旱灾之苦的衢州人足
可以告慰白居易的先灵了！
加上古老的石室堰，如今乌溪江上一共有八座高

低不同的堤坝。一层一层微波荡漾的水库像一条条秀
丽的裙裾，把乌溪江装点得雍容、文静而端庄，使她款
款走出 )"#公里的“深闺”；两岸群峰竞拔，冈峦起伏，
争奇斗艳，像是护送的仪仗，又似“粉丝”的欢腾，更使
她风情万种，仪态非凡，吸引着络绎不绝的游人。
中国的江河众多，千姿百态。如果说自然姿色的出

众不为乌溪江所独有，那么在大环境普遍遭到破坏的
今天，乌溪江一路走来，沿途竟没有遇到任何大小工厂
的威胁或污染源的袭击，这不能不说是乌溪江的得天
独厚了！乌溪江畔的“山里人”，天性质朴，良知未泯，他
们世世代代与乌溪江朝夕相处，相依为命，深得这条母
亲河的恩泽，他们不忍心以眼前的利益，去糟蹋“母亲”
的圣洁！故他们能自觉地遵守政府的禁令，为国家大局
抑制着自己也许能快速致富的欲望。如今乌溪江的水
质被有关部门一次次测定为浙江省最干净的“一级
水”。在某种程度上可以说，这一江清水是乌溪江流域
的父老乡亲用他们的致富换来的，换句话说，是以他们
的相对贫穷为代价的！
哦，乌溪江，你的川流不息不仅是衢州人的生命之

源泉，而且是衢州人健康之保障！而你的婀娜多姿与圣
洁体肤则成了远近罕见的
“自然美人”，不仅令衢州
人欣慰不已，而且让所有
钱塘江及其上游流域的百
姓感激不尽！啊，乌溪江，
你美丽、纯洁而崇高！

老上海的古玩店
朱争平

! ! ! !老上海的古玩业是海
上文化市场的重要组成部
分。今天我们研究它，对于
了解上海近现代文化产业
的发展脉络有着重要意义。
上海开埠后，渐成为

中国文物贸易的主
要集散地，形成了当
时中国最大的古玩
市场。)-#"年，为避
太平军兵火，由南
京、苏州等地迁沪的一批古
玩商在原南市区侯家路设
立的玉业汇市公所，在城
隍庙花园开业的四美轩，
在新北门开业的天宝斋等
是上海最早的古玩行业组
织和古玩店。进入 (%世纪
后，社会动荡，战火不断，古

玩货源开始多起来，使得上
海古玩市场颇显起色。一
大批逃难上海的前清遗
老、失意军阀等携带大量
古玩细软来到租界做起了
寓公。为了维持奢侈的生

活，他们将一件件古董送
进店铺。在上海的外国人
发现很容易就能买到中国
古物，因而形成了一支收藏
中国古董的洋人队伍。在租
界与旧城相接的老北门、
新北门一带成为上海开埠
后最大的古玩业汇市，丛

古斋、辟玉林、仪古斋等当
时上海最有影响的古玩店
铺都集中于此。上世纪 (%

年代后，上海的古玩业日
趋繁荣，至 .,年代，古玩
店铺多达数百家。

老上海的古玩
店有的是兼营，但大
多是专营。如专营
字画、玉器、青铜器、
瓷器、木器、象牙、钱

币、景泰蓝等。当时比较出
名的字画专营店有达永清、
杨大记、集宝斋等，玉器有
瑞文斋、彝古斋、马呈记
等，象牙有黄鹤记、王永
记、同兴斋等，瓷器有王少
泉、童庆记、李昌记等。还有
一些古玩店专营出口业务，
旅法华商卢芹斋与上海古
玩商人吴启周等联合创设
的卢吴公司，是中国开办
最早，向外国贩运珍贵文
物数量最多、经营时间最
长、影响最大的私人公司。

为了保障同业权益，
一些具有法律意识的古玩
商发起成立了各种不同
的行业组织。位于江西路
&* 号的上海特别市古玩
业同业公会，鼎盛时会员
有 (,, 多人，还专门聘请
了花旗银行律师。
上海市古玩商业
同业公会设总务、
交际、调查、会计、
评议及鉴定各组，
协调会员解决纠纷。这些
行业组织，对正规当时上
海古玩市场秩序起到了积
极作用。
老上海的古玩商不少

是具有崇高爱国气节的实
业家，新乐府昆班的创始

人严惠宇就是其中一位。
抗战期间，富有的江南地
区沦陷，稍有家产的人都
逃难到孤岛上海避难，许
多没有生活来源的人靠出
卖古董字画维持生计。严

惠宇看到大量的古
董字画被外国人收
购，转售海外，心情
十分沉重。为了保
护中华文物，他在

今陕西北路开设了古玩店
云起楼。他请印坛名宿兼
收藏大家秦更年、书画家
兼收藏家汤定之为掌眼
人，又聘潘君诺、刘伯年、
尤无曲三位名画家兼鉴定
家专门修复古字画，为上

海地区文物、字画的保护
起到了重要作用。全国解
放后，严惠宇将 #,,,余件
珍藏全部捐献给上海、南
京、镇江 "家博物馆。
新中国成立后，上海

古玩商业系统实行全行业
公私合营。以后由于政治
运动不断，古玩市场逐渐
萎缩。上世纪 -,年代后，
中国进入改革开放的盛
世，上海古玩市场开始复
苏。如今，除上海文物商
店、朵云轩、上海古籍书店
等老牌文物店外，形成了
云洲古玩城、城隍庙藏宝
楼、中福古玩城、东台路古
玩街等古玩集市。千余家
各具特色的民营和民间古
玩店铺鳞次栉比，林林总
总，展示着各式各样的古
玩工艺品，成为上海文化
市场一道靓丽的景观。
文化是社会生活最生

动的反映。上海古玩业的
历史，从一个侧面，折射出
近代上海政治、经济、社会
的发展变迁。乱世黄金，盛
世古玩。愿上海的古玩市
场长盛不衰。
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! ! ! !他，浦东开发开放事业的拓展者之
一，曾在这片土地上担负领军的重任。
)++-年，他奉调到北京工作，与这片热
土依依惜别。

那时，占地 ).,公顷的世纪公园刚
刚落成。人们走进都市里的这片绿洲，
漫步于连绵的绿荫，呼吸着清新的空
气，是何等心旷神怡！当时，公园的一位
建设者亲口告诉我，即将到北京赴任的
他，在临行前，与他的妻子一起，向这座
公园捐赠了一把椅子。
偌大的公园，有多少椅子啊。其中，

有他们夫妇捐赠的一把。
那是多么具有人情味的举措！在曾经奋斗过的土

地上，默默地做一件好事：捐赠一把椅子，让往来的游
人在上面坐一坐，歇一歇，享受一下拂面的春风，感受
一下人间的温馨。
那又是多么富有诗意的告别仪式！捐赠者将名字

镌刻在一张普普通通的椅子背面。在那不起眼的地方，
一对爱人的名字，与绿色的土地在一起，与小草的芳香
在一起。我甚至激动地想，多少年后，那就是捐赠者最
好的墓志铭啊。
我为这一创意深深地感动，以致久久不能忘怀。终

于有一天，我有机会与他们夫妇俩相遇，忍不住提到了
这把椅子。谁知，结果令我大失所望。
只见他凝神想了一会儿，摇摇头，缓缓地说，当初，

是有过这一设想，但是没有最后落实。是的，那是很好
的想法，我们想到了，也说了，但是没有落实。“是不是
这样？”他扭头询问他的夫人。他的夫人轻轻地点点头。
我无法弄清这件事的全部真相。我想，最大的可能

是，他说出这个设想后，匆匆赴京上任了，而公园的建
设者替他实践了这一设想。
其实，在他主政浦东的生涯中，曾有多少次无私的

捐赠啊。每年，蓝天下捐款帮困的行列
中，都有他的身影。那么，在最后离别之
际，向公园捐赠椅子这样一件事，他想到
了，也说过了，怎么就不能算数呢？
是的，正是这样一件事，他认为是不

能算数的。显然，在他的心目中，像捐赠这样的事情，一
定要亲自动手，亲身参与，直至完成，否则就是无效的。
因为说过了不等于做过了，纸上谈兵是不行的。
说实在的，他的回答，多少令我感到遗憾。毕竟，一个

完美的故事在我眼前破灭了。但是，正是这一破灭，令我
沉思良久。我从中感受到一种闪光的东西，那就是诚信。
无须赘言，诚信，对于一个人尤其是一个从政者来

说，是何等重要。记得那天，闲聊之间，他谈到了当年深
圳流行的著名口号：时间就是金钱，效率就是生命。他
认为，这两句话，有点同义反复，应该改为：时间就是金
钱，诚信就是生命。我觉得，一把椅子的故事，就是对诚
信很好的诠释。
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! ! ! !叶名琛被俘时，手下有人以手指河，
劝他跳河做烈士，但叶名琛居然没有表
示。不过你不跳河，并不意味着没有人落
水下河。联军里的中国志愿兵，那些客家
人，一看见这个屠夫被捕了，一
路上给予他各种各样的侮辱，并
且在他脖子上做出杀头的动作。
至于叶名琛的那些同僚们，更不
够伙计了，老大被逮了，他们首
先要洗白的是自己。

)-#-年 )月 (*日，广东的
奏折送到了咸丰皇帝手中。非常
诧异的咸丰皇帝用朱笔在该折
尾写了几个大字：“览奏实深诧
异！”您想啊/可怜的咸丰天天看
叶名琛的捷报，习惯从一个胜利
走向另一个胜利了，现在突然来
个从胜利走向大败，叫他如何适
应？咸丰皇帝下旨以“乖谬刚愎”
之罪褫夺叶名琛的职务的同时/

着黄宗汉补授两广总督兼钦差大臣，未
到任之前由柏贵署理；广东巡抚则由江
国霖署理。

此时，洋人先是把被俘的叶名琛
弄到了香港，后又把叶名琛转移到了印
度的加尔各答，居大里恩寺的镇海楼
上。叶名琛则每日写书作画，以
应洋人之请，书画上皆落款“海
上苏武”。苏武若泉下有知，不定
如何跟他急呢。不过，一年后，叶
名琛就与苏武九泉相见了。
转移的过程中，《泰晤士报》的记者

柯克与叶名琛同船，他发回伦敦的文章，
让英国人恶心死这位中国总督了。第一，
他说叶名琛屠杀了 )%万名拜上帝教徒。
同情拜上帝教的英国民众自然认为叶名

琛是广州屠夫。第二，柯克说叶名琛不讲
个人卫生。指甲肮脏，不洗澡不刷牙，用
袖子擦鼻涕。在他们眼里，不洁比渎神更
让人不能容忍。第三，他描写中国最小的

猪的尾巴都比叶名琛的辫子长。
天朝大吏叶名琛的光辉形象就
这样让英国的小报记者给毁了。
叶名琛住在镇海楼，待遇比

拿破仑要高些。按叶名琛随行
家人许庆与胡福事后的口供，
洋人给叶名琛预订了专门的车
马，叶名琛可以随时出去游玩，
但叶名琛保持了晚节，坚决不
跟他们玩。洋翻译每天还定时
给叶名琛读报，所以叶名琛对
于国内的情形也知道个大概，但
是不知其详。唯闻战则喜，闻和
则长叹。不过叶名琛身边的志愿
人员远没有人家拿破仑多。跟随
他的，只有一个厨子刘喜，一个

剃头匠刘四，一个巡捕蓝镔，两个家人
许庆、胡福。除此之外，当地有两个中国
商人———金子达与刘裕寿，经常前去探
望叶名琛，并代叶买办物件。

)-#+年 "月 (.日，叶名琛随带的
粮食吃光了，随从人员想从本地购买，叶

名琛不准。他给随行人员们说：我
之所以不死，愿意到这里来，是当
时以为夷人会把我弄到英国。听
说英国的国王比较明理，我想面
见其国王，当面评理。两国既然和

好了，为什么还来找事？说个谁是谁非，
把他说服，而存国家体制。至于我自己，
早置身度外了，不期来到这里，一天又一
天，总不能到他国，还活着干啥？所带粮
食既已吃完，何颜吃外国的粮食？

广场上的男舞者
徐祯霞

! ! ! !适逢周末，早早地吃罢晚饭，
约上女伴，跳舞去。

好久没跳舞了，舞姿都生疏
了，看到大家跳得那么好，我和女
伴都不敢加入到那庞大的队伍中
去。突然听到耳边有人说：“看那儿
有个男的在跳健美舞呢，都是女
的，一个男的，夹在女人中间好
怪！”我循着他们的目光看去，有一
个男人的身影进入了我的视线，立
时，令我的眼睛不由得紧紧地锁在
了那里。那是一个中年男子，在那
一群斑斓多姿的女舞者中间娴熟
地舞着，舞姿优美和谐，动作连贯
自然，这让人不禁有点咋舌。

一个男人，居然有勇气跳健美
舞，而且是加入到这么多的女舞者
之中，在众人的眼里他一定是个另
类，并且是人们关注和议论的焦
点，可是他并不在意众人的目光，
也不在意别人的议论，依然悠悠地

舞着，就他的这份勇气，就他的这
份胆量，就让我有些敬佩。

谁说男人不可以跳健美舞，只
是我们很多人常被一种思维定势
所限制，认为没有人干的事情自己
也不可以去干，看这个男舞者，他

的舞就跳得那样好，和众多的女舞
者相比，甚至是有过之而无不及，
此时音箱里传出的音乐是《天路》，
男舞者随着节奏的律动，时而轻
快，时而缓慢，时而弹跳，时而翩
跹，看他那一招一式，一板一眼，还
真像是一个纯粹的藏胞，在蓝天白
云间悠然自得地舞蹈。

男舞者能舞得这么好，我有些
惊叹，人都说男人不善于跳舞，我

看也不尽然，眼前的男舞者不是一
样舞得很好吗？旁边有朋友说，甭
看这男的，比我们女人强，只要天
不下雨，人家天天都来这跳呢，可
能坚持了。

在这一大群的舞者中间，他是
与众不同的，也是鹤立鸡群的，他
不光是另类，而且另类得出色。

与很多吃罢晚饭走向牌场的
男人相比，走向广场的男舞者更值
得称赞，他赢得的是健康。心动，不
行动，到最后等于零，很多人整天
嚷嚷着要运动，付诸行动或者坚持
下来的人却很少。所以，别笑男舞
者，我们不妨从他的身上学点什
么，学学他的勇敢，学学他的自信，
也学学他的坚持。

十日谈
生活之美
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